



PRIMER INFORME DE SAKÃ SOBRE LA JORNADA DE VOTACIÓN DEL 30 DE ABRIL DE 2023

SAKÃ iniciativa por la transparencia electoral, ha realizado observación electoral en la jornada del 30 de abril de 2023, con el despliegue de más de 600 voluntarios en todo el territorio nacional. Se trató de un ejercicio de participación y de ciudadanía activa efectuado al amparo de la Constitución Nacional y el Código Electoral. Para ello, fue fundamental contar con la valiosa colaboración de la Universidad Columbia del Paraguay, sede España, como ha sido en cada observación de Sakâ desde 1991.

1. La observación de Sakâ se llevó a cabo en 300 locales de votación, distribuidos en Asunción y los 17 departamentos, seleccionados a partir de una muestra diseñada con rigurosos criterios estadísticos, para que los datos reflejen de manera representativa la jornada de votación en Paraguay. Sakâ movilizó 600 voluntarios y voluntarias durante la jornada electoral, quienes recibieron una capacitación para adecuar su labor a los derechos y deberes constitucionales, así como a los principios que rigen la observación electoral independiente. Sakâ les agradece su compromiso, dedicación y espíritu democrático. En los departamentos del sur el trabajo fue conjunto con las compañeras de *Sumamos Derechos, Sumamos Igualdad* de Kuña Roga.
2. En términos generales, nuestras observadoras y observadores pudieron cumplir con su tarea. Sin embargo, en 3 locales hubo apoderados de la ANR que les prohibieron la entrada, sin que los representantes del TSJE intervinieran. Estos hechos sucedieron en la escuela Carlos Barreto de Alto Paraná, en el Colegio Parroquial San José Obrero de Choré y en el Colegio Barbero de San Pedro del Ycuamandiyú. En este último caso, pudieron entrar pero no se les permitió acercarse a las mesas.
3. El primer relevamiento de datos muestra que el 85,3% de las mesas se conformó con los miembros titulares, mientras que en 13,6% hubo sustitución y en el 1% de los casos no fue posible obtener información.
4. Hubo numerosos problemas para garantizar el secreto del voto, ya sea porque hubo voto asistido no conforme a las disposiciones legales o porque la ubicación de las máquinas de votación exponía el voto del elector a otras personas.
5. Se constató la dificultad que tuvieron numerosos electores para usar las máquinas de votación -lo que también facilitó acciones de voto asistido-, así como para que se admita la redacción de incidentes en el acta correspondiente.
6. Los resultados para la Presidencia de la República según la proyección de resultados de la Muestra Sakâ 2023 fueron: ANR- Partido Colorado con el 45,5% de los votos emitidos, la Concertación Nacional para un Nuevo Paraguay con el 28,1% de los votos emitidos y Partido Cruzada Nacional con el 21,9% de votos emitidos. Las restantes candidaturas obtuvieron en total el 4,5% de los votos emitidos. Estos datos fueron informados públicamente en la noche del domingo 30 de abril de 2023 por los representantes de Sakâ.
7. Más allá de la jornada electoral, Sakâ deja constancia que el Tribunal Superior de Justicia Electoral (TSJE) rechazó la acreditación de las y los voluntarios de Sakâ. Aunque, en los hechos, permitió la realización de la observación ciudadana, garantizada por la Constitución

Nacional y el Código Electoral, su decisión ha constituido un grave retroceso para las condiciones electorales, el ejercicio de los derechos ciudadanos y el monitoreo independiente de la jornada electoral desde la sociedad civil.

8. Sakâ celebra las facilidades ofrecidas a las misiones de observación internacional, que han hecho aportes sobre el proceso electoral e incluso sobre las máquinas de votación; con cuyos representantes nuestra iniciativa ha tenido una excelente comunicación. Pero Sakâ considera que es lamentable que el TSJE no haya sido capaz de recuperar de su propia historia el respeto a la observación electoral nacional, cuyo compromiso es fundamentalmente con la ciudadanía, la democracia y la institucionalidad paraguaya.
9. Frente a las denuncias de fraude planteadas por algunos candidatos y organizaciones políticas, Sakâ exige que ellas sean acompañadas de elementos probatorios sólidos. Las denuncias sin sustento socavan la confianza en las instituciones y los procesos electorales y debilitan la democracia.
10. Sakâ continuará con el monitoreo de las fases postelectorales y presentará un informe completo de sus actividades durante el proceso electoral en el transcurso de las próximas semanas.
11. Sakâ agradece la asistencia técnica y el apoyo económico de IDEA Internacional para llevar adelante el despliegue de la observación electoral nacional, así como el soporte económico y la confianza de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) y la Unión Europea.

Asunción, 4 de mayo de 2023